

tranjeros y de tan mala traza que parecen pertenecer a las sociedades anarquistas. Llamo la atención de la autoridad, para que ponga el remedio que corresponde.

villa lucha de carneros; con tal motivo se espera que acudirán muchos *bazarri-tares* y harán la delicia de las tabernas.

biendo tomado posesión del mando superior de la provincia, nuevamente.

Cotización de la Bolsa

	PAZ	DIA 23
4 p. 100 interior contado	65,00	68,25
4 p. 100 exterior idem.	77,70	78,00
4 p. 100 amortizable...	77,75	77,70
Billetes hips. Cnb. 1886.	108,70	118,85
Id. id. id. 1890.	98,75	96,60
Acciones Banco España.	373,50	373,00
Id. de la Comp. tabacos.	166,00	166,10

CAMBIOS

Paris cheque.	23,75	00,00
Id. ocho dias vista.	00,00	00,00
Londres cheque.	00,00	00,00
Id. noventa dias vista.	00,00	00,00
Precio del oro en la Argentina 350.		

dad del Castillo y Noain a cuyo acto, así como a los funerales que en sufragio de su alma se celebraron previamente en la parroquia de San Vicente, acudió numerosa representación de todas las clases sociales, que han dado una manifiesta prueba de simpatía a la familia del finado.

# POR TELEGRAFO

## Servicio particular de «La Unión Vascongada»

### EXTRANJERO

#### De Italia.—El estado económico y la prensa ministerial.—El debate sobre Sicilia.—El discurso de Crispi.—Derechos de consumos.—Moneda.

Madrid 23, 6,30 tarde.

El discurso de Sonnino, ministro de Hacienda, en la Cámara italiana sobre el estado económico produjo en la Bolsa y en la opinión penosas impresiones.

A pesar de las economías de 45 millones que propone el déficit se elevará a 177 millones de liras.

La prensa ministerial trata de borrar la mala impresión causada diciendo que aún quedan al Gobierno otros recursos que propondrá pronto al debate del Parlamento.

A pesar de ello se juzga muy mal de la situación del Tesoro italiano.

Se ha entablado un debate sobre el estado de sitio en Sicilia, provocado por los diputados de la izquierda. Crispi ha dicho que el Gobierno no se ha extralimitado de sus facultades. Han protestado los radicales de ello.

Se ha establecido la elevación de derechos sobre el trigo, la sal y los alcoholes. Se ha decretado una emisión de 60 millones de bonos de dos liras y la acuñación de un millón en piezas de níquel de veinte centimos.

#### De Francia.—Manifiesto socialista.—Henry y los cómplices del atentado de la calle Bons-Enfants.—Más bombas

Madrid 23, 9 noche.

El grupo socialista ha dado un manifiesto a los electores. Después de encomiar a su partido, titula implacables a los dinamiteros y a los que los persiguen con medidas de represión. Termina recomendando voten a su candidato socialista, y firman treinta y cinco diputados socialistas.

Según las investigaciones hechas por el comisario Pechard, parece que los autores y cómplices del atentado de la calle de Bons Enfants son cinco: Henry, el mismo autor del atentado del Terminus, un tal Cretat, Bonnard, cordelero, conocido por sus ideas anarquistas, Merigan, anarquista muy conocido también, y una mujer del barrio Latino. Ha pasado a instrucción el sumario.

Se han encontrado otras dos bombas en París, una en el primer piso del Instituto, debajo de una bóveda que da a la calle del Sena, y otra a la puerta de un taller de camisería del pasaje de Petits-Barricots. Son verdaderas bombas anarquistas y se han llevado al Laboratorio municipal.—B.

#### De Inglaterra.—Los anarquistas cínicos.

Madrid 23, 9,10 n.

Los anarquistas de Londres pretenden hacer funerales públicos, y en ellos una manifestación, a Bourdin, el anarquista que murió en el parque de Greenwich. Los moderados del partido se oponen, pues dicen que es dar ocasión a la policía para ensañarse en ellos.—B.

#### Bolsa de París

3 por 100 exterior español.	63,06	Norte.	105,00
3 por 100 francés.	99,20	Madrid, Zaragoza, Alicante	147,00
Riottinto.	365,00	Andaluces.	240,00

## NACIONALES

#### Terminó el asunto.—Regreso de la embajada.

Madrid 23, 6 tarde.

Por telegramas recibidos de Tánger asegúrase que el sultán se halla dispuesto a pagar a España veinticinco millones de pesetas de indemnización por los sucesos de Melilla.

Anúnciase asimismo que la embajada volverá a Mazagán para el día primero de Marzo próximo.—B.

#### Los frontones.—En Euskal jai.—En Jai-alai

Madrid 23, 8,30 n.

Esta tarde se ha jugado en Euskal-jai un partido entre Eliegegui y Tandilero, contra el Zurdo de Abando y Napatre.

Ganaron los primeros con ventaja, dejando a sus contrarios en 34 tantos.

En Jai-alai lucharon Embil y el Chiquito de Abando, que dejaron en 36 a Portal y Francés.—B.

#### Estado de Sagasta.—Lo que dice Moret.

Madrid 23, 8,35 n.

El presidente del Consejo de ministros señor Sagasta padece de fiebre catarral.

No podrá levantarse de la cama, según opinión de los médicos que le asisten, hasta el domingo lo más pronto.

El ministro de Estado asegura que el asunto de Marruecos ha terminado conforme telegrafió a las seis de la tarde.

Dícese que el sultán pagará ahora cinco millones de pesetas. Dentro de cinco años, diez millones y los otros diez millones en otros plazos.

No se intervendrá en las aduanas marroquíes.

Para ultimar las negociaciones asegúrase que sólo faltan ultimar los detalles de algunas fórmulas cancioneras.

#### Moret en Palacio.—Gama-zo ante Navarra.—Los temporales.

Madrid 23, 10 n.

El ministro de Estado ha ido a Pala-

cio a dar cuenta S. M. del contenido de los pliegos enviados por el general Martínez Campos quedan por arregladas satisfactoriamente nuestras reclamaciones cerca del sultán de Marruecos.

Asegúrase que el ministro de Hacienda señor Gamazo tiene terminado ya el decreto, que aparecerá en breve en la Gaceta, estableciendo la forma de realizar los pagos de los impuestos en Navarra.

Parece ser que en el preámbulo que precede a esta disposición del ministro se ocupa con extensión de la situación que justifica esta medida del Gobierno.

Telegrafían de Valencia que por consecuencia del temporal reinante se encuentran inundados los términos de Alcirra, Cullera y Játiva, sin que afortunadamente hayan ocurrido desgracias personales.—B.

#### Proyecto al terminar.—Embajador desairado.

Madrid 23, 10,10 n.

El general López Domínguez ocupase en estos momentos en terminar el proyecto de contrato con la fábrica de armas de Placencia para construir un cañón de diez centímetros, sistema García Lauzas.

Asegúrase que Sagasta, en su deseo de conjurar la crisis ó reducir ésta a las más pequeñas proporciones posibles, encomendó a Castelar que trabajase con Gamazo para que no insistiera en su dimisión.

Castelar parece que cumplió el encargo con empeño, si bien se cree que sus gestiones han sido totalmente infructuosas.—B.

#### De Barcelona

#### Buena nueva.—La peregrinación obrera.—Estado de la opinión.

Barcelona 23, 10 n.

El gobernador civil, señor Larroca, aunque no se le ha cicatrizado aun la herida, se encuentra mejoradísimo ha-

Habiéndose observado que por algunos particulares se han fabricado en España tarjetas postales cuyas dimensiones exceden de las que consienten los reglamentos vigentes, tanto en el servicio interior como en el internacional, la Dirección general del correo ha dispuesto no se dé curso a dichas tarjetas si exceden de 14 centímetros de largo por 9 de ancho, así como a las que carezcan de la indicación interlineada «Tarjeta postal» para el interior de la Península y posesiones españolas de Ultramar y «Carte postale—Unión postale universelle» en las destinadas al extranjero, como aparece en las tarjetas oficiales que se hallan de venta en las expendedurias y de las que deberá proveerse el público según los casos.

La recaudación de la Aduana de Pasajes por derechos de importación el día 21 se elevó a la suma de 3.779 49 pesetas.

El próximo lunes a las cinco de la tarde se reunirá en la administración especial de Hacienda de esta provincia la Junta administrativa, para fallar varios expedientes deprehensivos verificadas por la fuerza de carabineros de esta provincia.

Ha sido nombrado médico director interno del establecimiento balneario de Atapuñ D. Francisco Jaarregui.

La Dirección general de Establecimientos penales ha dispuesto que el penado Antonio Uranga oxinga en la cárcel celular de esta ciudad la condena de un año y un día de prisión correccional que le fué impuesta por el delito de lesiones.

El día 4 del mes próximo se procederá a la venta en pública subasta en el Ayuntamiento de Zaldibia de 1.540 cargas de leña existentes en el terreno común de aquella villa, monte de Aleco, justipreciadas en el precio de 60 céntimos de peseta la carga que equivalen a 924 pesetas.

Por la Aduana de Irún se cita, llama y emplaza a los viajeros que condujeron mercancías procedentes de Francia y que las dejaron abandonadas en el salón de equipajes de aquella Aduana, por no satisfacer los derechos correspondientes a la Hacienda para que en el plazo de 20 días se presenten a interponer la reclamación a que se consideren con derecho.

Durante la segunda decena de Febrero se han registrado en el Juzgado municipal de esta ciudad 40 nacimientos y 34 defunciones.

Los nacidos vivos fueron 38, de ellos 13 varones y 14 hembras, legítimos; una hembra ilegítima y los nacidos sin vida 2 hembras.

De los fallecidos fueron 10 varones y 24 hembras.

De los primeros 8 solteros y 2 casados y de las hembras 17 solteras, 3 casadas y 4 viudas.

A las once y media de la mañana de ayer, cerca del mercado, un muchacho llamado Juan Arbelaz, disparó un cartucho que produjo una detonación alarmante.

Detenido el autor del hecho por el esquilador del barrio, manifestó que el cartucho se lo había entregado un joven llamado Narciso Barra.

Ayer ingresaron en la cárcel de esta ciudad a sufrir la prisión subsidiaria equivalente a la multa impuesta por el gobernador civil, el matrimonio que explotaba una industria inmoral establecida en la casa de la calle del ferrocarril número 2, principal.

En las últimas horas de la tarde de ayer un súbdito belga que procedente de Bayona venía por tierra en dirección a nuestra ciudad, fué acometido de un accidente al llegar al paseo de Ategorrieta.

Auxiliado por algunos transeúntes y socorrido pecuniariamente por el cónsul de su nación, nuestro distinguido amigo D. Anselmo Lataillade, que guiando su facción pasaba casualmente en aquel momento por el sitio de la ocurrencia, fué admitido en la casa de los estanqueros de aquel barrio, donde se le prodigaron toda clase de auxilios con la proverbial solicitud y hospitalario cariño que es natural en esta tierra.

El señor Lataillade significó al enfermo que tan pronto como se hallara en disposición de trasladarse a la ciudad se presentara en el consulado para hacer por él cuanto pudiera.

El señor administrador principal de Correos de San Sebastián ha tenido la atención que le agradecemos muchísimo, de remitirnos con atento B. L. M. las disposiciones dictadas por la Dirección general del ramo que copiamos al pie y que interesa conocer a nuestros lectores:

«No pudiendo ya expedirse correspondencia a Puerto Rico por los vapores nacionales que salen de Santander el 20 y de la Coruña el 21 de cada mes, y van directamente a la Habana, con el fin de que el público siga disponiendo de tres expediciones regulares mensuales para la co-

rrrespondencia destinada a aquella isla, ha resuelto esta Dirección general utilizar, con regularidad, los vapores franceses de la línea de Burdeos a Haití que salen de aquel puerto el 19 de cada mes, y hacen escala en San Juan, de Puerto Rico.

Con este fin cuidarán las oficinas de Correos de encaminar la correspondencia, con tiempo suficiente, para que pueda ser expedida a Burdeos el 18 por la ambulante del Norte, desde Irún en el tren correo, ó por la de Barcelona a Port Bou por el expreso que sale de Barcelona a la 1 y 45 de la tarde.»

Por el gobernador civil de la provincia se interesa a los agentes de su autoridad la busca y captura de Pedro Fernández Rodríguez y Fernando Martínez Rodríguez, fugados del hospital provincial de Oviedo el 16 del actual, así como de Demetrio López Díaz, fugado de la cárcel de Valmaseda el 17 del corriente, interesando así mismo la averiguación del actual paradero del buhonero ambulante Francisco Aznar Pérez, que se ausentó de esta capital con su hijo Francisco, en Agosto del año 1891.

El día 12 de Marzo próximo se subastará en la Administración especial de Hacienda de esta provincia el arrendamiento de la administración y cobranza de los impuestos de canon por superficie y 2 por 100 sobre la explotación minera en esta provincia, bajo el pliego de condiciones que publica el Boletín oficial de la provincia correspondiente al día de ayer.

El gobernador civil de la provincia ha pasado a informe de la Comisión provincial el recurso de alzada interpuesto por D. Pablo Cámara y consortes, concejales del Ayuntamiento de Pasajes contra un acuerdo de aquella corporación municipal respecto a los trabajos que presta el oficial de aquella secretaría D. Pantaleón Samaniego.

El Ayuntamiento de Idiazabal ha solicitado autorización de la Diputación, para el aprovechamiento de la leña desprendida por los últimos temporales en los montes comunales de aquella villa.

Las lanchas traineras de Orío, que salieron ayer a la pesca, trajeron mucha sardina al mercado.

Las comisiones de Obras, Policía Urbana y la especial de Cárceles estuvieron reunidas ayer tarde en el Ayuntamiento despachando asuntos de su cartera.

Parece seguro que en la próxima semana se dictarán por el ministerio de la Guerra dos Reales órdenes; una concediendo el pase con licencia é limitada a los soldados del reemplazo de 1890, y otra licenciendo a la reserva de 1889, si se reciben noticias definitivas y satisfactorias de nuestra negociación diplomática en Marruecos.

Desde 1.º de Marzo próximo hasta igual día del mes de Septiembre quedará prohibida toda clase de caza en esta provincia.

Para el día 5 de Marzo próximo está señalada por esta Audiencia la vista en juicio oral, de la causa del Juzgado de esta ciudad, contra D. José Urruzola, director que fué La Juventud Republicana, semanario de esta localidad.

La defensa está encomendada al joven letrado señor Gamande.

Continuaron ayer las prácticas de tiro de cañón en las baterías del castillo de la Mota. El blanco se pasó a 3.000 metros. Se hicieron muy certeros disparos con los cañones y obuses.

Hoy se harán prácticas también con granadas cargadas de pólvora.

El general señor Henestrosa presenció las prácticas y luego fué acompañado de su ayudante señor Vivar, al encuentro del regimiento de Valencia que volvía de Hernani.

Por las oficinas del Gobierno civil de la provincia se ha concedido con fecha de ayer una licencia de uso de armas.

Durante la tercera semana del mes de Febrero la recaudación de la Aduana de Pasajes se elevó a la suma de 118.507 pesetas, de las cuales correspondieron a Aduanas 101.973 pesetas y a consumos 16.534 pesetas.

En igual período de tiempo la Aduana de Irún recaudó en efectivo 267.005,28 pesetas y en Pasajes 188,22 pesetas.

El comandante del puesto de la guardia civil de Escoriaza participa a la autoridad superior gubernativa de la provincia haber detenido a los jóvenes Vicente Abarrategui, Tomás Iberón, Benito Uribarren, Eulogio Harvi, Isidro Echarquível, José y Julián Abarrategui, Baldomero Bengoa, Joé Arca y Marcos Azcoaga, por el delito de lesiones y atentado contra los agentes de la autoridad.

Ayer fué conducido a la última morada el cadáver del malogrado joven D. Trini-

## NOTAS LOCALES

#### Beti-jai

Partido para hoy a las tres y media de la tarde si el tiempo lo permite.

La tarifa especial número 6, pequeña velocidad de la Compañía del Norte, que se refiere al transporte de diversas mercancías desde San Sebastián, Pasajes é Irún-Hendaya a las estaciones de las redes del Norte, establece que la paja para poderse beneficiar de la tarifa núm. 3 de dicha especial núm. 6, habrá de expedirse por vagón completo de 5.000 kilogramos ó pagado por este peso.

Ha dispuesto ahora la Compañía del Norte, que el cargamento a exigir en lo sucesivo por cada vagón sea de 4.000 en lugar de los 5.000 kilogramos mencionados.

Según nuestras noticias, varios artistas de esta ciudad tienen el proyecto de ir a Roma en la peregrinación obrera que tendrá lugar en el próximo Abril.

Como anunciamos en nuestro último número ayer realizó el regimiento de Valencia que manda nuestro distinguido amigo el bizarro coronel D. Emilio Navarro, el paseo militar a Hernani, ejercitándose las fuerzas a sus órdenes, tanto a la ida como a la vuelta, en las prácticas de combate y descubiertas de guerrillas que con tan marcial continente realiza la valerosa infantería española.

El día que fué espléndido contribuyó a que el paseo militar se llevara a cabo con toda felicidad y no poca satisfacción y alegría de los soldados y señores jefes, y oficiales del regimiento de Valencia.

El general jefe de la brigada nuestro respetable amigo señor Fernández Henestrosa, acompañado de su ayudante nuestro querido amigo señor Vivar y escolta a sus órdenes, salieron al encuentro de las fuerzas a cuyo frente regresaron a la ciudad el oscarcer.

La excepcional mineralización del agua natural purgante Rubinat Llorach hace que el estómago la tolere y accione de un modo rápido y suave, sin retortijones, ni constipación alguna.

Acto seguido del funeral que se celebró a las ocho de la mañana de ayer en la capilla de la Misericordia, fué conducido al cementerio el cadáver de la esposa del tipógrafo de nuestros obradores Felix Comas.

Buen número de amigos de éste, a quien acompañamos en el dolor que le aflige, asistieron a la ceremonia religiosa y acompañaron el cadáver a la última morada.

## SECCION REGIONAL

Escriben de Vitoria que han sido detenidos por la guardia civil del puesto de Peralta seis individuos, gitanos algunos de ellos, los cuales se supone sean autores del robo cometido la semana pasada en la iglesia del pueblo de Baracoin.

Les han sido ocupadas algunas herramientas apropiado para la industria.

Los detenidos han sido puestos a disposición del señor juez de instrucción de Tafalla.

Hace tres ó cuatro días apareció entre Olarizu y los Palacios (Vitoria) un enorme perro con cabeza descomunal, que tenía atemorizados a aquellos vecinos, pues a su gran fuerza y corpulencia se agregaba la de que mordía los troncos de árboles y arbustos.

Noticiosa del hecho la autoridad municipal, mandó algunos guardias municipales é individuos con armas, y dieron muerte al temido animal, cuyo dueño no ha aparecido.

## Noticias generales

Los periódicos berlíneses reproducen una orden del día del comandante de la plaza de Spandau, que no puede ser más curiosa y original.

Trátase en dicha orden del matrimonio de los suboficiales, y especialmente de las condiciones de sus futuras esposas.

Entre otras cosas, se dice que las prometidas de los suboficiales no podrán vestir el traje blanco de desposadas, en el acto de la celebración del matrimonio, ni llevar la corona de flores de azahar, sino en el caso de que sean perfectamente honradas.

De lo contrario, los sacerdotes tienen derecho de oponerse a bendecir la unión, hasta que la desposada vista otro traje más en consonancia con su situación...